

## BAB V KESIMPULAN DAN SARAN

### A. Kesimpulan

Berdasarkan dari hasil analisis yang telah dilakukan tentang penelitian analisis strategi penghidupan (*livelihood*) nelayan Danau Singkarak studi kasus di Nagari Guguak Malalo, dapat disimpulkan bahwa:

1. Dari kemungkinan 8 (delapan) tipe strategi penghidupan, nelayan Nagari guguak Malalo hanya melakukan 6 (enam) tipe strategi penghidupan, yaitu (1) Tipe B: Nelayan yang melakukan kegiatan intensifikasi/ekstensifikasi perikanan, (2) Tipe C: Nelayan yang melakukan diversifikasi (pertanian dan non-pertanian), (3) Tipe E: Nelayan yang melakukan intensifikasi/ekstensifikasi perikanan dan diversifikasi (pertanian dan non-pertanian), (4) Tipe F: Nelayan yang melakukan intensifikasi/ekstensifikasi dan migrasi, (5) Tipe G: Nelayan yang melakukan diversifikasi (pertanian dan non-pertanian) dan migrasi dan (6) Tipe H: Nelayan yang melakukan intensifikasi/ekstensifikasi perikanan, diversifikasi (pertanian dan non-pertanian) dan migrasi.
2. Tipe strategi penghidupan nelayan didukung oleh akses aset penghidupan yang dimilikinya. Strategi penghidupan Tipe B, Tipe C dan Tipe E memiliki akses aset sumber daya manusia yang tinggi dalam mendukung strategi penghidupannya. Berbeda dengan strategi penghidupan lainnya yaitu strategi penghidupan Tipe F dan Tipe H, yang didukung oleh akses aset fisik dan strategi penghidupan Tipe G didukung oleh akses aset sosial.
3. Perbandingan tipe strategi antara 1 (satu) dengan yang lainnya menunjukkan bahwa kondisi akses aset penghidupan ternyata mempengaruhi strategi penghidupannya. Hal ini dikarenakan nelayan mempunyai permasalahan yang berbeda, sehingga membutuhkan strategi yang berbeda untuk dapat mengatasinya. Akses aset yang termasuk kedalam kategori sangat tinggi menunjukkan bahwa aset tersebut memiliki pengaruh yang tinggi terhadap strategi penghidupan yang termasuk strategi penghidupan yang dilakukannya, begitu juga sebaliknya untuk akses aset kedalam kategori sangat rendah menunjukkan rendahnya akses aset tersebut memiliki pengaruh yang rendah terhadap strategi penghidupannya.

### B. Saran

Berdasarkan hasil penelitian, beberapa hal yang perlu untuk disarankan yaitu :

1. Hasil penelitian ini menunjukkan sumber daya alam yang rendah terhadap sumbangan sumber penghidupan nelayan di Nagari Guguak Malalo. Hal ini perlu pengkajian lebih terhadap permasalahan kompleks yang ada dan solusi sumber penghidupan lain bagi nelayan.

2. Nelayan perlu menambah pengetahuan dan keterampilan di luar perikanan, khususnya nelayan yang belum melakukan kombinasi sumber penghidupan agar nelayan mampu memenuhi kebutuhan hidupnya baik melalui sosialisasi dan pembuatan kebijakan nasional khususnya pembangunan pedesaan dan nelayanpelatihan.
3. Bagi pembuat kebijakan khususnya pembangunan pedesaan masyarakat nelayan, hasil penelitian ini memberikan gambaran sebagai pedoman dalam mengambil kebijakan dan pembinaan untuk penguatan masyarakat nelayan dalam memenuhi kebutuhan hidupnya.

